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体育

在 2025（第 42 届）中国国际体育用
品博览会现场，苏炳添作为嘉宾体验了
国产运动器材，这位亚洲“飞人”现在拥
有多重身份——既是暨南大学体育学院
院长，又是备战十五运会的老将，更是中
国短跑“承前启后”的关键纽带。他在接
受新华社记者专访时坦言，自己“现在就
像一名‘新手’运动员，在全新的赛道上
重新出发”。

“国家托举，才有中国短跑的今天”

回顾职业生涯，苏炳添将个人成就
归功于国家的支持，“2014至2020年间，
国家在引进国际教练、科学训练体系上
的投入，彻底改变了中国短跑的轨迹。”
他特别提到，国际教练带来的不仅是训
练方法，还重构了运动康复、器材使用等
完整体系。

这次参加体博会，他欣喜于国产品

牌的崛起，“刚刚体验了英派斯等国产品
牌的器材，流畅度已经不输国际品牌，我
现在也在带年轻运动员，未来会与这些
国内厂商合作，研发更符合中国田径运
动员专项需求的产品”。

从使用者到研发参与者，苏炳添强
调“体验感至上”的理念，他说：“训练就
是看效果，器材越好越能提高力量输出
的效率。”他计划将田径运动员对踝关节
等关键部位训练的需求反馈给相关单
位，推动国产训练装备和训练方法的精
准化创新。

“摸着石头过河的时代过去了”

谈及中国短跑的未来，这位35岁老
将眼中泛起光芒。“现在的青少年太幸福
了，他们的训练都有科学路径可循。”苏
炳添回忆起自己年轻的时候，对于训练
方法的对错没有概念，完全是摸着石头

过河。他曾经花了5年时间，专门到美
国把运动训练的所有基础知识重新学
过，“实际就是重新学了一遍跑步”。

在科学训练方法的助力下，中国短
跑的新生力量正在不断涌现。前段时间
结束的广州世界田联接力赛上，施君豪、
曾克理、王胜杰、何锦櫶组成的中国队在
男子 4X100 米接力资格赛第二轮跑出
38秒03的赛季最好成绩，以小组第一昂
首晋级2025东京田径世锦赛，中国队的
男子4X400米接力和4X400米混合接力
成绩也都大幅刷新全国纪录，并获得世
锦赛资格。

“这些年轻人证明，中国短跑已具备
持续冲击世界舞台的实力，他们已经接
近参加奥运会的水平了。”苏炳添说。

“家乡全运会，尽力不留遗憾”

十五运会将于今年11月在广东、香

港、澳门举行，苏炳添此前表示将在这次
比赛后退役。在暨南大学任教以后，他目
前很难全身心地投入到训练备赛当中，当
下的竞技状态和年轻时相比已经有很大
差距。“做教师我还是一个新手，虽然有助
理帮忙处理行政上的事务，但是想兼顾训
练，时间上面还是很难去匹配。”

但胜负已是其次。“这次是真正在家
门口作战，哪怕状态不复巅峰，我也要全
力站上跑道。即使无法登场，我也会以
其他方式为年轻队员鼓劲，这是我运动
生涯的最后一届比赛，我要努力做我能
做到的事情。”

从突破亚洲百米纪录的“飞人”，到培
育新生代的教师，再到训练科研的推动
者，苏炳添正在以多重身份续写自己与中
国短跑的故事。正如他所言：“我们这代
人敲开了奥运会的大门，接下来要让更多
后来者踏着这条路，走得更稳、更远。”

2025“三国赤壁古战场杯”中国围棋甲级联赛
5月26日在浙江省湖州市长兴县启幕，首轮较量将
在5月27日展开。

中国围棋协会主席常昊在开幕式致辞中表
示，每年一届的围甲联赛自1999年开启以来，是包
括他本人在内的大批中国棋手历练成长的重要舞
台。今年联赛的一个变革是暂缓引入海外棋手，
以给中国年轻棋手更多的锻炼机会。

常昊特别提到了福建刺桐棋院队的女棋手唐
嘉雯六段，他说：“以往也有过女棋手参加男子围
甲联赛，但多为偶尔客串。这次据我了解，唐嘉
雯会有很多出场机会。这也将是本届联赛的一
大看点。”

常昊还特别透露，明年的联赛大概率将会在
目前四台棋手对抗的基础上增加专门为年轻棋手
设立的第五台。

参加本届联赛的共有16支队伍，其中上海清
一队和福建刺桐棋院队是从乙级联赛上来的“升
班马”。历史七次登顶围甲的上届冠军苏泊尔杭
州队目前有丁浩九段、李钦诚九段、谢科九段和金
禹丞八段，他们仍是冠军的有力争夺者。上届亚
军深圳龙华队拥有柯洁、时越、陶欣然、罗洗河四
位九段棋手，实力强大，力争“复仇”。上届季军上
海聚申体育队由状态不错的新科世界冠军和新科
天元王星昊九段领衔，也是志在一搏。

本届联赛采用单循环赛制，共赛15轮，每轮对阵各队出场四名棋
手，采用临场定台制，不设主将和快棋。每轮获胜的队伍得2个积分，负
队0分。若2:2战平，两队各得1个积分。

本届联赛的头两轮和末两轮都采用赛会制，地点分别是长兴和赤
壁，闭幕式和颁奖典礼将在赤壁举行。

2025年法国网
球公开赛正赛 5 月
26日进入第二个比
赛日，中国选手王
欣瑜和布云朝克特
均止步首轮，至此

“中国军团”只剩郑
钦文孤军奋战。

中国女单选手
王欣瑜此次法网之
旅签运不佳，首轮
比赛她就遭遇前美
网女单冠军拉杜卡
努 。 首 盘 战 况 胶
着，拉杜卡努以7∶5
获胜。王欣瑜在第
二盘一度取得 5∶1
的领先优势，虽然
被对手连追 3 局，
但还是有惊无险地
以 6∶4 拿下。拉杜
卡努在决胜盘接管
了比赛，最终以6∶3
获胜。

布云朝克特是
中国男单选手在本
次法网正赛的“独
苗”。他首轮比赛
的对手是资格赛选
手、现世界排名第
153 位 的 米 索 利

奇。布云朝克特在7∶5赢下首盘后，
以6∶7（3）、6∶7（4）连丢两盘。连续输
掉两次“抢七局”对布云朝克特的心
理造成不小的打击，他在第四盘状态
全无，被米索利奇以6∶1击败。

当日进行的男单比赛中，辛纳、
阿尔卡拉斯、鲁德、鲁内等种子选手
悉数晋级。

女单比赛中，斯维亚特克、凯斯等
种子选手也顺利晋级，但9号种子、美
国人纳瓦罗是个例外，她以0∶6、1∶6不
敌西班牙选手马内罗。此外，日本名
将大坂直美以7∶6（1）、1∶6、4∶6不敌10
号种子、西班牙人巴多萨。

27日，焦科维奇、梅德韦杰夫、高
芙等男、女单打强手将纷纷亮相，中
国选手袁悦搭档新西兰选手孙璐璐
将开启法网女双之旅。

2025年全国跳水冠军赛暨新加坡世
锦赛选拔赛、全运会跳水项目资格赛5月
26日继续在武汉体育中心游泳馆举行。陈
芋汐/掌敏洁、卢为/张家齐两对“临时搭档”
均配合默契，分获女双10米台金、银牌。

当晚，陈芋汐携手新搭档掌敏洁亮
相女双10米台决赛，后者曾在今年跳水
世界杯加拿大温莎站和墨西哥瓜达拉哈
拉站获得女双 10 米台冠军。尽管在女
单、女双双线作战的陈芋汐和掌敏洁在
26日上午才找到机会配合练习动作，但

两人在决赛中一路保持领先，在同步分
中拿到多个9.0分、乃至9.5分的高分，最
终以350.16分夺冠。

“我们俩能在这么短的时间内跳出
今天这样的水平，我还是比较满意的。
但当然也希望能在今后更好磨合，在同
步等方面做到更好。”陈芋汐在赛后说，
今年全运会，她可能也将搭档掌敏洁代
表上海队出战跳水项目。

掌敏洁在赛后透露，为了此次比赛
的双人动作，她在短时间内快速调节，还

不小心撞到脑袋。“脑袋瓜子嗡嗡的，但
因为没办法，没有时间了，只能硬着头皮
赶着上了。”掌敏洁说。

另一对“临时搭档”卢为/张家齐以
311.34分摘银。赛后两人在混采区互致
谢意。张家齐说：“她太棒了，好厉害。”
卢为则表示，“她给了我底气”。王伟莹/
谢佩铃获得铜牌。

在当天早些时候进行的男子3米板
比赛中，王宗源以29.60分的优势力压曹
缘夺冠，严思宇摘得铜牌。

从赛道到讲台 以新身份续写中国短跑未来

“临时搭档”摘金夺银

陈芋汐（前）/掌敏洁在比赛中。
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5月27日，演员们在开幕式上表演舒筋拉力操。
当日，2025年全国老年人健身秧歌交流活动在新疆维吾尔自治区奎屯市体

育馆开幕。本次活动由中国老年人体育协会主办，共有来自全国18支代表队
的200余人参加。

全国跳水冠军赛：

巴西足协 25 日投票选出新任主
席，萨米尔·萨乌德作为唯一候选人当
选，投票后他即刻就职，任期至2029年。

萨乌德当选后表示，他任期内的优
先事项是改革国内联赛赛程和财政公
平竞争。他宣布，从2026年开始将州联
赛从此前的16个比赛日减至11个。

萨乌德说：“今天我们开始了巴西
足协的新阶段，我不是一个人来到这
里，我是团队的一员，我们的目标只有
一个——建设一个新的巴西足协，一

个现代的、参与性强的、并致力于足球
产业发展的巴西足协。”

本月15日，里约热内卢法院下令
解除了埃·罗德里格斯的巴西足协主
席职务，原因是他在今年年初选举期
间各方达成的一份协议中涉嫌造假。
法院同时要求巴西足协尽快举行新主
席的选举。

据悉，萨乌德将在26日出席巴西
男足国家队新任主教练安切洛蒂的首
场新闻发布会。

中国队在2025年多哈世乒赛五个单项
的比赛中赢得四个冠军，中国乒协主席王励
勤5月25日表示，国乒在面对多种挑战的情
况下取得这样的成绩，实属不易。

上个月刚就任中国乒协主席的王励勤
介绍，由于巴黎奥运会之后中国队处在新
老交替的过程中，所以这次并没有派出最
强阵容来参加多哈世乒赛，再加上赛前集
训时间短、奥运会设项改变等原因，中国队
的多哈之行遇到很大挑战，但全队依然赢
得了男单、女单、女双和混双冠军，胜利来
之不易。

他说，中国队夺冠的四个项目中，有三
个项目的决赛对手是其他协会的运动员，

“不管遇到什么样的困难，我们的信心都非
常强，都按照赛前制定的目标跟技战术（执
行），最终取得了胜利”。

王励勤特别表扬了王楚钦，后者在本次
世乒赛与孙颖莎搭档取得混双三连冠，并在
男子单打决赛中以4∶1击败巴西选手雨果·
卡尔德拉诺，个人首夺世乒赛男单冠军。

“非常可喜的是，王楚钦这次克服了种
种困难，克服了很多压力，最终实现了个人

的突破，为男队拿下这枚非常宝贵的金牌。”
王励勤说。

王励勤对年轻队员的表现也表示满意：
“特别是蒯曼，她第一次参加世乒赛就与王
曼昱获得了女双金牌。”

对于比赛中暴露出的问题，王励勤说，
中国队对双打项目的了解和研究、运动员之
间的配合以及运动员兼项体力精力的分配，
还有很多改进的地方。此外，国乒男运动员
在大赛能力和经验上还有待提升。

王励勤表示，多哈世乒赛取得的成绩让
他对 2028 年洛杉矶奥运会更有信心了，但

“走下领奖台，一切从零开始”，回国后队伍
将尽快针对洛杉矶奥运会项目设置的调整，
有针对性地做好训练备战工作，特别是要处
理好训练跟参赛之间的关系，要保证足够的
时间进行系统的训练。

对于三个双打项目的训练和备战，他表
示要提出更有针对性的训练方案。另外，中
国队需要加大年轻运动员的培养力度，要通
过各级、各类比赛锻炼队伍，让年轻运动员
尽快成长起来，到洛杉矶奥运会上能够“担
大任”。

2024-2025赛季英超联赛最后一
轮5月25日上演，曼城、切尔西凭借胜
利确保下赛季欧冠资格。纽卡斯尔联
虽然主场落败，但还是依靠净胜球优
势位居第五，获得欧冠名额。

曼城当天在客场 2∶0 击败富勒
姆。京多安在第21分钟倒钩破门，为

“蓝月亮”取得领先。此后，富勒姆在
反击中制造了几次威胁，但曼城门将
埃德森表现稳健，力保城池不失。第
72分钟，京多安在禁区内被对方球员
绊倒，曼城获得点球，哈兰德主罚命中
锁定胜局。

此役是德布劳内的曼城告别战，
这位 33 岁的比利时中场在比赛尾声
替补出场，终场哨响后他和队友一起
走向客队看台，在曼城球迷们的歌声
中停留了许久。

曼城最终排名联赛第三，切尔西

在客场1∶0击败诺丁汉森林后位居第
四。联赛冠军利物浦在主场1∶1战平
水晶宫，联赛亚军阿森纳在客场 2∶1
击败南安普敦。

利物浦的埃及射手萨拉赫本轮打
入本赛季个人第29个联赛进球，以6
球优势荣膺英超“金靴”。另外，他在
联赛助攻榜上也位居头名（18个）。

虽然纽卡斯尔联在主场0∶1败给
埃弗顿，但欧冠资格竞争对手阿斯顿
维拉在客场0∶2不敌曼联，让“喜鹊”
最终以净胜球优势守住联赛第五的位
置，拿到欧冠席位。

另外，新科欧罗巴联赛冠军托特
纳姆热刺主场 1∶4 败给布莱顿，最终
在20支球队中排名倒数第四。不过，
这并不影响他们下赛季征战欧冠。

本赛季英超降级的三支球队是莱
斯特城、伊普斯维奇和南安普敦

萨米尔·萨乌德当选巴西足协主席

苏炳添：

2025年全国老年人健身秧歌
交流活动在新疆奎屯开幕

中国乒协主席王励勤：

多哈世乒赛四个冠军来之不易

本版稿件据新华社

英超综合：

英超收官 纽卡抢占欧冠席位

“我希望成为塞尔维亚和中国体
育交流的桥梁。”塞尔维亚籍篮球教练
博杨·波波维奇对新华社记者说。在
正于宁波市举行的第四届中国-中东
欧国家博览会暨国际消费品博览会首
次设立的魅力中东欧专区内，一幅鲜
艳的展板展示着波波维奇正在从事的
中塞篮球合作项目。

“今年是我在中国生活的第七年，
在中国发展篮球事业，我感到自在又
有意义。”42 岁的波波维奇说。一旁
十几名中国孩子在展位内玩着投篮，
时而向这位身高2米10的外国人投来
好奇的目光。

2019年，波波维奇与中国合伙人
李艳贝联合创立宁波中塞体育文化传
播有限公司（以下简称“中塞体育”），
致力于促进中塞体育文化交流、提升
中国青少年体育能力。公司篮球板块
的主要业务包括：推动塞尔维亚青训
体系和教练员培训体系本土引进与融
合，打造跨国篮球竞技和文化交流平
台，促成国际赛事举办。

“来到中国的第一年，中国人对篮
球发自内心的热爱深深吸引了我。中
国青少年潜力巨大，我希望用我的专
业知识和职业经验帮助他们成长。”波
波维奇说。

波波维奇拥有 13 年的篮球执教
经验，目前他正通过接触中国从小学
至大学不同年龄段的学生，积累经验
以制定符合中国国情的培训体系。中
塞体育已为宁波市 1200 余名青少年
提供了专业篮球培训，目前有 350 名
篮球学员正接受常规训练。去年 8
月，公司带领学员前往塞尔维亚，与欧
洲多国篮球少年一起参加了为期 10
天的中塞篮球夏令营。

12 岁的宁波女孩张景岚已和波
波维奇学习篮球5年。“学习篮球后我
变得勇敢、不爱哭了。参加中塞篮球
夏令营期间，遇到的塞尔维亚小朋友
非常热情，到达第二天就有两位当地
小朋友送给我她们编的手串作为礼
物。”她对记者说。

她的父亲张哲元认为：“比起开展
的具体项目，更重要的是波波维奇教
练将塞尔维亚的体育理念引入中国，
塞尔维亚孩子在球场上的拼搏精神值
得学习。”

波波维奇介绍，中塞体育还在引
入塞尔维亚的网球、柔道等合作项
目。“我们的目标是打造中塞从国家到
地方多层次的体育合作项目。”在“三
大球”方面，塞尔维亚的男、女篮和男、
女排都是世界一流水平，男足在欧洲
也具备一定竞争力。此外在网球和水
球领域，塞尔维亚也表现抢眼。

在此次博览会上，宁波市幼儿体
育协会、塞尔维亚辛吉杜努姆大学、中
塞体育签署了关于中塞篮球营地和体
育空间项目的协议。塞尔维亚经济部
国务秘书德拉加娜·米莉察·尼科利奇
出席签约仪式。

“中塞两国体育合作空间广阔。
青少年体育教育交流对加深两国友谊
与互信意义重大，而信任是经济合作
的基石。”尼科利奇对记者说。

近年来，中塞两国经贸合作密
切。据中国海关统计，2024年中塞进
出口贸易额为57.3亿美元，较上年增
长31.8%。

“中国的篮球市场十分广阔。”波
波维奇认为，本届博览会为公司提供
了展示篮球项目的绝佳平台，期待明
年更多体育展商能够参加博览会。

搭建中塞体育交流之桥
——塞尔维亚教练的中国篮球梦


